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Landkreis Jerichower Land Burg, 16. Juni 2022

Vorstand Bau, Umwelt und Soziales

II 00 27

Niederschrift über die 12. Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Landwirtschaft und

Forsten am Dienstag, dem 17.05.2022, ab 18:00 Uhr in der Kreisverwaltung in Burg,

Bahnhofstraße 9, Haus 2, Raum 3.14

Anwesenheit der Mitglieder des Ausschusses für Umwelt, Landwirtschaft und Forsten

Fraktion DIE LINKE

Herr Wolfgang Bernicke

CDU-Fraktion

Herr Gerd Mangelsdorf Stellv. f. Hrn.Ruth

Herr Dr. Ulrich von Wulffen

Fraktion Wählergemeinschaften Jerichower Land

Herr Sören Rawolle

von der Verwaltung

Herr Stefan Dreßler

Frau Katrin Erdmann

Frau Franziska Wehr

Herr Florian Fuhrmann

Frau Katrin Arnold

Herr Kai Niebuhr

Herr Stephan Rauhut

Frau Anke Plotzki

es fehlt/ fehlen:

Fraktion SPD/FDP

Frau Dr. Mechthild Kaatz entschuldigt

CDU-Fraktion

Herr Frank-Michael Ruth entschuldigt

Fraktion AfD/Freie Wähler-Endert

Herr Thomas Starzynski entschuldigt

Fraktion Bündnis 90/Die Grünen

Herr Dr. Christoph Kaatz entschuldigt

sachkundige Einwohner

Herr Bernd Wieland entschuldigt

Herr Guido Eisbein entschuldigt

Herr Holger Bär entschuldigt
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Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen

Einberufung, der fehlenden Mitglieder und der Beschlussfähigkeit

2. Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der

Tagesordnung

3. Einwohnerfragestunde

4. Abstimmung über die Niederschrift der Sitzung vom 02.11.2021

- öffentlicher Teil -

5. Bericht und Diskussion zu Baumpflegearbeiten an Straßen

6. Aktuelle Grundwassersituation im Landkreis Jerichower Land

7. Vorstellung des Klimaschutzmanagers des Landkreises -

Aufgaben und Ziele

8. Bericht des Landrates über wichtige Kreisangelegenheiten und

Eilentscheidungen

9. Anfragen und Anregungen

10. Schließen des öffentlichen Teils

14. Wiederherstellung der Öffentlichkeit und Bekanntgabe der in der

nicht öffentlichen Sitzung gefassten Beschlüsse

15. Schließen der Sitzung

Öffentlicher Teil

TOP 1

Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der fehlenden

Mitglieder und der Beschlussfähigkeit

Der Ausschussvorsitzende eröffnet die Sitzung um 18:00 Uhr und verweist darauf, dass er

den Ausschuss im Einvernehmen mit dem Landrat am 02.05.2022 elektronisch einberufen hat.

Er stellt damit die ordnungsgemäße Einberufung der Sitzung fest. Bei Teilnahme von 4 von 7

beschließenden Mitgliedern, stellt er die Beschlussfähigkeit fest.

Weiterhin begrüßt er die heutigen Gäste von der Landesstraßenbaubehörde Sachsen-Anhalt,

die Regionalbereichsleiterin des LSBB, Frau Braun sowie den Fachgruppenleiter für Umwelt

und Naturschutz, Herrn Käpermann.

TOP 2

Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der Tagesordnung

Der Ausschussvorsitzende stellt fest, dass keine Änderungsanträge vorliegen.

Die Tagesordnung wird festgestellt.

Abstimmung: Ja: 4 Nein: 0 Enthaltung: 0
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TOP 3

Einwohnerfragestunde

Der Ausschussvorsitzende stellt fest, dass keine schriftlichen Einwohneranfragen vorliegen.

Ein anwesender Einwohner spricht über seine durchgeführte Müllentsorgung und Antwort des

Landkreises. Er kritisiert den Mailverkehr mit dem Landkreis und die umfangreichen

Datenschutzhinweise. Weiterhin bezieht sich er sich auf einen Artikel der Volksstimme zum

Thema Grundwassersituation im Bereich der Bundeswehr in Schopsdorf und erkundigt sich, ob

es neue Erkenntnisse gibt.

TOP 4

Abstimmung über die Niederschrift der Sitzung vom 02.11.2021 - öffentlicher Teil -

Der Ausschussvorsitzende stellt fest, dass gegen die Niederschrift keine Einwendungen nach

der Geschäftsordnung vorliegen. Der Ausschuss beschließt die Niederschrift mehrheitlich bei

1 Enthaltung.

Abstimmung: Ja: 3 Nein: 0 Enthaltung: 1

TOP 5

Bericht und Diskussion zu Baumpflegearbeiten an Straßen

Der Ausschussvorsitzende berichtet von der Begehung zum Thema Straßenbegleitgrün am

29.03.2022 gemeinsam mit Herrn Schönefeld, Gartenbaumeister, der auf Unzulänglichkeiten bei

der Baumpflege aufmerksam gemacht hatte.

Frau Braun, Landesstraßenbaubehörde Sachsen-Anhalt, Regionalbereichsleiterin des LSBB

stellt sich vor und hält einen Vortrag zum Thema Straßenbegleitgrün an Bundes-, Landes- und

Kreissstraßen im Landkreis Jerichower Land.

Sie spricht zu den gesetzlichen Grundlagen, dem Bundesfernstraßengesetz, dem

Bundesnaturschutzgesetz und den Aufgaben im Leistungsbereich der Grünpflege. Anhand einer

Übersicht wird der aktuelle Baumbestand im Jerichower Land erläutert. Vorwiegend sind die

Baumarten Ahorn, Linde und Eiche im Baumbestand des Landkreises zu finden.

Im Betriebsdienst sind für den Landkreis Jerichower Land derzeit 2 verantwortliche Baumwarte,

je einer in den Straßenmeistereien in Körbelitz und Parey, für insgesamt ca. 23.000 Bäume

zuständig.

Es ist deutlich erkennbar, dass aufgrund der trockenen Vegetation in den vergangenen Jahren,

der Aufwand für Sanierung und Fällung von geschädigten Bäumen erhöht ist.

Frau Braun weist auf das Online – Baumkataster des LSBB, Amtlicher

Straßeninformationsdienst (ASID) hin, welches öffentlich zugänglich ist und der aktuelle

Baumbestand im Detail ersichtlich ist.

Frau Erdmann gibt Anmerkungen zum Ergebnis der Vor-Ort-Begehung vom 29.03.2022. Herr

Schönfeld wies bei der Begehung darauf hin, dass bei der Pflege des Straßenbegleitgrüns
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sowie bei der Anlage von Streuobstwiesen als Ersatzmaßnahmen unsachgemäße

Pflegemaßnahmen angewendet wurden. Im Bereich der Fertigstellung ist eine

ordnungsgemäße Pflege und Beschneidung der Bäume zeitgerecht erforderlich, um

Spätschäden zu vermeiden. Weiterhin regt Herr Schönefeld eine fachgerechtere Abnahme

nach Neupflanzungen an.

Wenn künftig Abnahmen oder Begehungen erfolgen, so Frau Braun, wäre es zu begrüßen,

wenn der LSBB mit einbezogen werden könnte. Lt. Herrn Käpermann vom LSBB, finden

regelmäßige Weiterbildungen der Straßenmeister zusammen mit den Mitarbeitern aus dem

Fachbereich Umwelt und Landschaftspflege statt. Mit der Landesanstalt für Gartenbau besteht

eine Fortbildungskooperation. Dieses Jahr wurden bereits 11 Fortbildungsveranstaltungen

besucht, einige Veranstaltungen sind noch geplant.

Herrn Mangelsdorf berichtet von einer erhöhten Anzahl von Baumlücken an den Straßen,

welche aus seiner Sicht nicht nachgepflanzt werden. Er stellt die Frage, ob auch

Nachpflanzungen von Obstbäumen in Zukunft angedacht sind. Auch am Radweg Parchen –

Genthin wurden seit Fertigstellung keine neuen Bäume gepflanzt.

Nachpflanzungen im Bereich des Radweges Parchen – Genthin sind in der nächsten Pflanz-

periode geplant. Ersatzpflanzungen erfolgen trassenfern, wenn Pflanzungen an den Straßen

nicht möglich sind. Mit der unteren Naturschutzbehörde werden jährliche Baumschauen

durchgeführt, bei der z.B. abgestorbene Bäume aufgenommen werden (Baumschulden). Als

Ausgleich dazu werden u.a. auch trassenferne Nachpflanzungen durchgeführt.

Obstbaumarten sind mit zunehmender Trockenheit in der Region des Jerichower Landes oft

nicht resistent genug. Daher wird bei der Auswahl eher zu resistenten Baumarten

zurückgegriffen.

Herr Dreßler berichtet, dass das Gebäude- und Liegenschaftsmanagement des Landkreises

bereits angewiesen wurde, die Baumlücken an den Kreisstraßen / Alleen des Landkreises

aufzunehmen und Ersatzpflanzungen zu planen. Enge Abstimmung findet dazu mit der unteren

Naturschutzbehörde statt.

Frau Braun und Herr Käpermann verlassen die Sitzung um 19.07 Uhr.

TOP 6

Aktuelle Grundwassersituation im Landkreis Jerichower Land

Frau Wehr, SGL der Wasserbehörde des Landkreises, nimmt zur aktuellen Grundwasser-

situation im Landkreis Jerichower Land eine Präsentation vor. (Präsentation anliegend)

Es wird über Auswertungen der Niederschläge in den letzten Jahren, über die niedrige

Grundwassersituation sowie Erhöhung der Lufttemperatur gesprochen.

Als Fazit hat auch die Region des Landkreises Jerichower Landes, trotz des im vergangenen

Jahr zu verzeichnenden Anstieges der Niederschlagshöhen, durch Erhöhung der jährlichen

Sonnenscheindauer und Lufttemperatur, eine der niedrigsten Grundwasserneubildungen

deutschlandweit. Ein Wiederanstieg auf ein ursprüngliches GW-Niveau wird nicht erwartet.
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Herr Rawolle spricht von aktuellen Schäden aufgrund von Wassermangel von ca. 20 % in der

Landwirtschaft.

Herr Dr. v. Wulffen berichtet über eine Veranstaltung mit der Fraktion der Grünen in Loburg.

Im Bereich der Landwirtschaft und Forsten wird eine bestimmte Grundwasserhöhe benötigt.

Andererseits wird durch die Industrie Wasser in hohem Maße verbraucht.

Er spricht u.a. auch den Wasserverbrauch von Wiesenhof an. Lt. Frau Wehr werden bei

Wiesenhof neue Tiefbrunnen gebohrt, da die alten Brunnen sehr oberflächennah waren. Es gibt

keine Erhöhung der Abnahmen. Frau Erdmann ergänzt dazu, dass anhand von Gutachten im

Rahmen des Antragsverfahrens auf Tiefbrunnen umgestellt wurde.

Herr Dreßler berichtet, dass zur Regulierung des Wassers in das Grundwasser, die untere

Wasserbehörde ein Staukataster erstellt, in dem neben der Aufnahme der Zuständigkeiten,

vorhandene Stauanlagen aufgenommen, alte Standorte erfasst werden und ermittelt wird, wo

neue Stauanlagen erforderlich sind.

Herr Dr. v. Wulffen regt an, zum Thema Entwicklung der Wasserstände, vom

Umweltforschungszentrum Herrn Dr. Rinke einzuladen. Das Landeswassergesetz wird aktuell

dahin geändert, dass der Gebietswasserabfluss und Wasserrückhalt des Wassers geregelt

wird.

TOP 7

Vorstellung des Klimaschutzmanagers des Landkreises - Aufgaben und Ziele

Der Ausschussvorsitzende stellt den neuen Klimaschutzmanager des Landkreises Herrn Kai

Niebuhr vor. Herr Niebuhr gibt zu seinem Aufgabengebiet einige Ausführungen. Die Aufgaben

und Ziele des Klimamanagers werden anhand der vorliegenden Anlage näher erläutert.

Frau Arnold ergänzt, dass es organisatorische und technische Änderungen geben wird und die

Politik sowie die Bevölkerung in die Erarbeitung des Klimaschutzkonzeptes einbezogen werden.

TOP 8

Bericht des Landrates über wichtige Kreisangelegenheiten und Eilentscheidungen

Herr Dreßler informiert, dass die Zuständigkeit für den Bereich Abfallwirtschaft vom

Beigeordneten in den in den Bereich Umwelt zurückgeführt wurde.

TOP 9

Anfragen und Anregungen

Frau Erdmann berichtet von den Maßnahmen zur Blühflächen-Aktion des Landkreises für

einen Beitrag im Bereich Artenschutz, Insektenschutz und Artenvielfalt.

Die Nachfrage und Resonanz der Bürger war sehr groß. Die Menge der Saatmischungen

wurden in Absprache mit dem Landrat aufgestockt, diese sind jetzt jedoch ausgeschöpft und

verteilt. Es sind ca. 680 Anfragen von Bürgern, Kindergärten, Schulen, Heimatvereinen,

Kleingartenanlagen eingegangen.
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Es gab ein durchweg positives Feedback zur Blühflächen-Aktion, so Frau Erdmann. Auch auf

dem Verwaltungsgelände in Genthin und Burg hat der Landkreis Blühflächen angelegt.

TOP 10

Schließen des öffentlichen Teils

Der Ausschussvorsitzende schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 19:49 Uhr.

TOP 14

Wiederherstellung der Öffentlichkeit und Bekanntgabe der in der nicht öffentlichen

Sitzung gefassten Beschlüsse

Der Ausschussvorsitzende stellt die Öffentlichkeit der Sitzung wieder her und gibt bekannt,

dass im nicht öffentlichen Teil keine Beschlüsse gefasst wurden.

TOP 15

Schließen der Sitzung

Der Ausschussvorsitzende schließt die Sitzung um 19:52 Uhr.

Wolfgang Bernicke Anke Plotzki

Vorsitzender Protokollführerin


